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! ! ! ! !"#$年的最后一个工作日，上海城乡建
设和交通发展研究院的路国华到徐汇区枫林
街道汇园居委会“上班”了。这几天正是徐汇
区创建全国文明城区的最后“冲刺”阶段，作
为兼职的居民区副书记，路国华上午和居委
会的同事们一起到小区巡视，还要接待居民。
每周的两个半天，路国华就要这样将工作“模
式”从研究院“切换”到居委会，从“高大上”的
研究课题下沉到琐碎细致的“阿姨妈妈”。#%

月以来，像路国华这样从枫林街道的社区单
位到街道居民区挂职的年轻干部有 &%位。这
是 !%%'年枫林街道和区域单位构建区域化
大党建后的又一个“升级版”。

社区人口多、老旧小区多、大院大所多，
&'家研究所、!家高校、'个三级甲等医院“扎
堆”在枫林社区这个 !()*平方公里的中心城
区。曾经，社区居民与比邻的这些大院大所大
企业，只是“陌生的老邻居”。区域化大党建逐
渐改变了一切。

按说，枫林街道只是一个处级单位，而社
区内中山医院、中科院上海有机化学研究所、
上海建筑科学研究院集团等，不是在上海乃至
全国都赫赫有名的局级单位，就是央企。大院
大所以往的心态大多是：“行政上没有隶属关
系，业务上互无往来，为什么要和社区接近？”

!停车库事件"#改变了社区单

位老观念

是什么样的吸引力，让这些“高大上”的
“大单位”和基层街道、社区成为了“朋友
圈”？几年前上海建科院造立体停车库事件，
彻底改变了院领导的老观念。当时建科院为
了解决停车难问题，决定加盖一座 '层的立
体停车库。没想到，因工程涉及噪声和汽车

尾气污染问题，周边居民反应强烈。枫林街
道党组织发现问题后主动做“老娘舅”，上门
帮助建科院与居民沟通。街道的态度并不是
双方“摆摆平”：既不能牺牲社区居民利益来
满足区域单位，更不能靠行政命令，“街道要
找到双方的利益‘交集点’。”双方协商后，建
科院定期抽调人员到居民家中，为他们讲解
建筑材料和装潢装饰知识，同时发动党员资
助社区困难居民。建科院释放的善意增进了
和居民的了解和沟通，居民也理解了对方的
难处。终于，车库工程顺利开工。

“与社区居民相邻而处的社区单位，有
时一举一动难免会影响到周边，这些小问题
不可小觑。社区依托‘区域化大党建’平台，
打破了党组织隶属的藩篱，形成党建合力。
我们社区要为区域单位当好‘服务官’，让社
区老百姓和驻区单位双赢。”枫林街道党工
委书记黄立波说。

建科院“停车库事件”的辐射影响是，社
区单位意识到围墙内的大单位也离不开社区
的理解和支持。!%%'年，街道建立社区党建联
席会，把区域内隶属不同系统松散的党组织
全部“网起来”，将社区单位统一纳入到社区
治理的大格局中。!%%)年，枫林街道探索“区

域化大党建”，邀请部分区域单位的党组织负
责人担任社区党工委“兼职委员”，先后有 '

家社区单位负责人兼职，其中 *位局级干部
“高职低配”。这样，“高高在上”的大院大所大
企业成了与居民亲近、彼此借力的“熟人”，共
同享受“共生”的便利。去年 !月，基层党建构
架又有了“升级版”，区域党建促进会枫林分
会成立，成员单位从原先 $#家增至 +#家，兼
职委员也扩大到 ,位。区域单位参与社区建
设的决策和议事有了更为广阔的平台。

区域单位有需求# 社区志愿

者来帮忙

需求决定服务内容。肿瘤医院长期以来
面临病人挂号难、排队时间长的问题，街道党
组织组成志愿者队伍，与肿瘤医院合作建立
志愿者基地。志愿者们走进医院，为病人导医-

“把医生来不及讲的话”告诉病人，同时跟踪
了解患者对医院服务的满意度，并作为第三
方对医院工作进行满意度测评。“有时候碰到
问题，院方解释病人听不进去，但换了志愿
者，病人就会平和些。”志愿者队伍在医院与
患者之间架起沟通的桥梁，紧张的医患关系
也得以缓解。

每月 &'日，枫林社区的多功能活动室总
会有一场白领交友活动———“枫林佳缘—青
年之家”，男女青年游戏互动，一旁心理医生
风趣点评和个性化疏导，就像场生活版的“相
约星期六”。这是区域党建促进会枫林分会根
据区域单位的实际需求举办的交友活动，这
些单位年轻人多，但社交圈窄、工作忙，大龄
青年的婚恋问题比较突出。高校和科研院所
通常是男生唱主角，而医院等单位又是女生
们的天地。于是，社区青年人的人生大事被摆
上党建的议事日程。如今这一平台声名远播，
宝钢、张江高科园区、上汽集团等单位慕名而
来。不少年轻人说，我们在这个“小社区”中感
受到了“大家庭”的温暖和睦。

区域单位领!服务菜单"#反哺

社区

枫林社区党工委每年发布党建共建菜
单，驻区单位根据各自资源优势认领项目，反
哺社会。目前已有超过 &%%多家区域单位参
与项目合作。

肿瘤医院医护人员组织党员志愿者服务
队伍到周边小区为居民免费进行一般体检和
医疗咨询服务，还派出肿瘤专家为社区居民
讲解肿瘤预防知识。科普，则是有机所与社区
沟通的方式，他们通过街道向居民小区、学校
发邀请，首次对外开放。.%%多位客人参观了
所内的实验室，并和院士、研究员面对面交
流，现场出人意料的热闹。

最近刚刚完成的天龙小区综合改造项
目，提供设计规划的就是市建科院。建于上世
纪 '%年代的旧小区经过建科院专家的巧妙
设计，环境和设施等都升级换代，不仅房屋整
修、绿化重新规划，道路也畅通了，乱停车现
场不见了，小区居民们对改造方案满意极了：
“不仅环境好了，更安全了，房价也升了不少
呢。” 本报记者 袁玮

大院大所成功融入社区!朋友圈"

!!!枫林街道与区域单位共治拓基层治理新路

!"#$年#%件事#你最期待哪几件$

! ! ! !上海社科院社会学研究员卢汉龙

说! 基层治理创新是社会转型期的重点

和难点!社区是基础和关键" 大都市的社

区治理唯有构建社区共治的合理框架!

才能提升社区治理软实力" 大都市的社

区治理既不能依靠政府的作用! 也不能

完全推卸居民#社区组织等主体!而必须

寻找政府#居民#社区社会组织的共同支

持!进而形成合力" 枫林街道正是从形成

社区共治的基本格局出发! 不断拓展治

理资源!形成治理合力!提升治理水平"

枫林街道以社区共治引领基层社会治理

创新!$小街道%成功撬起了$大单位%!彰

显了社区共治推动区域发展# 共商解决

问题#增进群众福祉的工作实效"

社区共治和基层社会治理! 要激发基

层党组织的活力"在社会转型期!党的建设

对基层治理创新具有极为重要的现实意

义"枫林街道在探索治理创新的过程中!牢

牢抓住了基层党建这一核心和关键"

&专&家&点&评&

2015年上海迪士尼竣工，孩子们纷纷乐开了花。多条轨
交线路开通，不少网友说，“3条地铁线开通，还有9条线路开
工建设，终于有一条能送我回家了！”上海中心投入运营，有网
友表示，“东方明珠、金茂大厦、环球金融中心!!上海又‘长
高’了！”而对于国内最大的奥特莱斯即将开业，喜好购物的
网友也纷纷点赞，“再也不用去欧洲‘血拼’了！”除此之外，

2014年上海自然博物馆老馆闭馆时，引发上海市民的怀旧
热潮，此番新馆即将开放，也勾起了不少大朋友的童年记忆。

当然，网友们更关心的还是关于楼市的一系列政策出台
后，买房压力是不是能变小了？另外，股市在去年下半年慢慢
回暖，今年会不会更红火？现在就拿起手机，扫一扫二维码，登
录新民网投票选出2015年你最期待的那几件事吧！

2创新实践案例
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!上海迪士尼竣工

相信不少人都在等这一天吧" 根据施
工方介绍# 上海迪士尼魔法王国主题乐园
施工将在 !"#$年 #月 %&日完成# 随后进
入设备调试阶段#预计最早 !&#$年国庆节
完工$ 按计划最快在 !&#$年年内#上海迪
士尼有望开园" 米老鼠等卡通人物即将在
上海和大家见面了$

多条地铁线开通

!&#$年年底前# 上海轨交 ##号线迪
士尼段%#! 号线&七莘路站至曲阜路站'%

#%号线&长寿路站至长清路站'有望开通
试运行$除此之外#上海轨交 !&#$年将有
'条线路%#((座车站开工建设$

上海中心开放运营

在 !%#'年中，).!米高的中国第一高

楼上海中心大厦将投入运营，##,至 ##*层
的观光厅可以直接俯瞰东方明珠塔尖、上
海环球金融中心顶部。

最大奥特莱斯开张

!%#'年 #月 !!日，中国大陆目前最大
的奥特莱斯项目———上海浦东祝桥奥特莱
斯将开业，祝桥奥特莱斯呈现了纯正的意
大利小镇建筑风格，到时 !%%多家世界大
牌将入驻，全场最低 .折起。该商场位于迪
士尼和浦东机场之间，距离地铁 !号线远
东大道站仅$%%米。

!座郊野公园陆续建成

上海市规土局在申城郊区初步选址了
!#个郊野公园。首批选择青浦区青西郊野
公园、松江区松南郊野公园、闵行区浦江郊
野公园、崇明长兴郊野公园、嘉定区嘉北郊
野公园作为建设试点，将于 !%#'年起陆续
完工，届时市民可免费入园游玩。

进口海鲜更实惠

!%#'年 '月，上海凌海国际水产品贸
易中心将在浦东高桥镇江东路开业，进口
水产品占三分之一，申城海鲜价格将进一
步被拉低。加之上海自贸区的扩大，去年已
经火过一把的外高桥进口商品直销中心也
有可能扩容，申城居民有口福了！

自然博物馆新馆开放

!%#'年第二季度，位于静安雕塑公园
旁的上海自然博物馆新馆将正式开放，
届时将展出 ##%%%余件标本，其中珍稀
物种标本近千件，不少展品是从老馆搬
来的。

国产"#$%&投入商用

!%#'年，总装基地在上海的国产飞机
/01!#2+%%将正式投入商用，交付后拟执

飞成都至北京、上海、南京等多地航线。坐
着国产大飞机出游，再也不是梦啦！

公积金贷款利息下调

去年 ##月，上海 '年期以上和 '年期
以内的公积金贷款利率分别下调至
$(!'3、.(+'3。!%&$年 &&月 !!日（含）以
后发放的公积金贷款，执行本规定；!%&$年
&&月 !!日前发放的未到期公积金贷款，自
!%&'年 &月 &日起执行。加上商业贷款利
率也有所下调，去年末上海普通住宅标准
又进一步放宽，相信不少人的买房愿望都
能慢慢实现了。

股市将会更红火$

去年下半年，沪深两市慢慢回暖。对于
!%&'年的中国股市，国际投行们达成了一
致观点———“看多”中国股市。除此之外，
去年开通的沪港通，也为股民增加了投资
渠道。 本报记者 许明


